

Suplemento de casos clínicos

Supplement of clinical cases.

María Elisa Vega-Memije

Estimados lectores, este suplemento de *Dermatología Revista Mexicana* está constituido únicamente de casos clínicos, ya que el número de artículos sobre reporte de casos que recibimos para su publicación es copioso y se han acumulado muchos de ellos.

Recuerdo al Dr. Amado Saúl, quien escribió el editorial de *Dermatología Revista Mexicana*, volumen 56, núm. 5, septiembre-octubre, 2012, y tituló "Casos clínicos", haciendo referencia a que esa edición estaba dedicada a este tipo de artículos para publicación. Él refería que no iba ser fácil conseguir el material para completarlo, a pesar de que había muchos casos interesantes, él señaló que el dermatólogo era flojo para escribirlos. Afortunadamente, ahora estamos sobrepasados por la cantidad de casos clínicos para publicación y ése es el motivo de que salga a la luz este número especial.

Se ha cuestionado la utilidad de los reportes de casos clínicos; a los médicos que están en contacto con los pacientes les parece muy importante transmitir la experiencia de haber estudiado ese caso que ha sido motivo de investigación o presentación. El descubrimiento de nuevas enfermedades, los cambios o mutaciones en lo descrito se han hecho por medio de reportes de casos; actualmente lo hemos experimentado con la epidemia de COVID-19, son los casos clínicos los que nos han orientado ante un padecimiento desconocido; ya nos aconteció con la aparición del síndrome de inmunodeficiencia adquirida, tuvimos que aprender aspectos nuevos de la dermatología y en un inicio fue por medio de la presentación de casos clínicos.

Coeditora.

Correspondencia

María Elisa Vega Memije
elisavega50@gmail.com

Este artículo debe citarse como:

Vega-Memije ME. Suplemento de casos clínicos. *Dermatol Rev Mex.* 2021; 65 (suplemento 1): S1-S2.
<https://doi.org/10.24245/dermatol-revmex.v65id.5411>

El médico clínico quiere describir lo que ve y aportar su experiencia, hacer preguntas y dejar el antecedente para poder ampliar el tema posteriormente. Los investigadores solicitan protocolos de estudio y comprobación de hipótesis. Los epidemiólogos requieren datos estadísticos y números que apoyen las observaciones para realizar medicina basada en evidencias. Debido a los diferentes enfoques laborales que tiene un trabajador de la salud, se producen los diversos tipos de artículos y no puede uno dilucidar cuál es el más necesario.

En los consensos para hacer clasificaciones de las enfermedades, sobre todo si son poco frecuentes, se necesitan estos reportes de casos. Recuerdo un comentario de que una forma de mastocitosis había sido eliminada de la clasificación anterior porque no había reporte de casos en los últimos años y, por tanto, debería considerarse que no existía como enfermedad.

¿Quién hace los reportes de caso? Generalmente los estudiantes en los diferentes grados de pre y posgrado, es el profesor de la materia el que les sugiere el caso a estudiar. El interesado en

elaborar el caso lo realizará porque es la primera publicación en ciernes o, bien, ya probó el gusto de escribir y publicar. Siempre es necesaria la orientación del tutor o la capacitación en la escritura de artículos científicos. De estas primeras publicaciones podrán originarse estudios de investigación retro y prospectivos para que sean la base de los trabajos de intervención subsecuentes.

Retomando el editorial mencionado, el Dr. Saúl comentó que sería muy útil conocer casos que se atienden en la ciudad capital, en el norte, en las costas, en el sureste, en un México tan variado en condiciones ambientales y sociales, él se preguntaba por qué no invitar a dermatólogos de otros países semejantes al nuestro; afortunadamente, ahora *Dermatología Revista Mexicana* recibe y publica artículos de la mayor parte de los países iberoamericanoamericanos, esto ustedes lo pueden comprobar al revisar los artículos presentados en este y otros números de la revista.

Deseo que disfruten el paseo clínico que tendremos en este número y se decidan a reportar su experiencia.